

# EL MALLORQUIN.

DIARIO DE PALMA.

**PUNTOS DE SUSCRIPCION.**

PALEMA... Librería de D. F. Gaasp, calle d'en Morey, 40.  
 MAHON... D. Matias Mascaró.  
 IZIZA... D. Joaquin Cirer y Miramont.

MANANA { Sale el sol á 7 h. 5 ms. . . . . y se pone á 4 h. 36 ms.  
 { Sale la luna á 7 h. 53 ms. de la noche. . . . . y se pone á 10 h. 25 ms. de la mañana.

**PRECIOS DE SUSCRIPCION.**

En Mallorca, por un mes . . . . . 10 rs. vn.  
 En Menorca é Ibiza, por id. franco de porte . . . . . 12 id.  
 En los demas puntos del reino, por id. id. . . . . 14 id.  
 Cada número suelto . . . . . 1 id.

Sale todos los dias.

Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia 11 h. 50 ms.

## Seccion comercial.

Barcelona 28 de noviembre.

Nada de particular podemos añadir á lo que sobre la situacion de nuestro mercado dijimos en nuestra anterior Revista. La calma continúa con la misma intensidad en todos los frutos y efectos en venta; no se hacen operaciones en ninguno de ellos, á parte las mas indispensables para cubrir las pocas atenciones del consumo. La funesta influencia que ejerce la crisis financiera en el antiguo y nuevo mundo, y la ninguna disposicion que manifiestan muchos tenedores para hacer mayores sacrificios imposibilitan toda transaccion de alguna importancia. Todo el mundo espera, en una palabra, que cesen las dificultades del momento para dar algun impulso á los negocios, paralizados hace tanto tiempo.

Los precios puramente nominales, lo mismo en los frutos de Ultramar que en los del pais. No los reproducimos por considerar no ofrecerian interes alguno.

He aquí las últimas noticias que tenemos de los Estados-Unidos.

Savannah 9 de noviembre.

Mercado algodonero en alza; Good middling 42 1/2; el tiempo favorece la recoleccion.

Idem 10.

Sigue el alza en los precios de los algodones; la clase middling se ha pagado hoy de 42 1/2 á 42 3/4 c.

Charleston 9 de noviembre.

Algodon good middling 42 1/4 c. Ventas en los dos últimos mercados 3600 balas.

Nueva-Orleans 9 de noviembre.

Ventas activas en los algodones, ascendiendo hoy á 6,000 balas, en alza de 1/4 c.; middling 42 c.

Nueva-York 11 de noviembre.

La demanda de algodones, durante la semana ha sido activa, habiendo obtenido buenos precios cuantas partidas se han presentado para la esportacion. Tambien se han vendido para entregar dos partidas despachadas de N. Orleans para Liverpool á 42 3/8 por middling á good middlin, con flete de 3/8 d.

Con la influencia de una temperatura magnífica de tres á cuatro semanas á esta parte los avisos de todos los distritos algodoneros son mas satisfactorios, propendiendo á mejorar las valoraciones. Hasta el presente no tenemos que lamentar helada alguna en todo el pais. La calidad del algodón que se recoge ha mejorado sensiblemente con el concurso de la temperatura. Los arribos siguen siendo muy cortos, tanto por estar ocupados los plantadores en las faenas de la recoleccion, cuanto por no estar dispuestos á realizar á los precios establecidos.

Los cereales encalmados, á precios sin variacion. Los arribos son de importancia. Las harinas ordinarias del Estado de Nueva York, Michigan y Canadá se pasan de P. 4-80 á 4-90, y las calidades buenas, como del Ohio, Missouri y Genesse á D. 4-95 y D. 8 por barril. El trigo de clase inferior flojo y el de buena calidad sin variacion. Blanco D. 4-25 á 4-55; rubio 4-46 á 4-50 por bushel.

(D. de Barcelona.)—Juan Sala.

Liverpool 20 de noviembre.

Revista de la semana.—Algodones.—Con la influencia de la medida tomada por el gobierno relativa al Banco de Inglaterra, el mercado, como indicamos en nuestra anterior, ha mejorado de una manera sensible desde el principio de la semana. En los primeros dias se realizaron unas 5000 balas diarias, á precios bien sostenidos por punto general; pero las muchas quiebras que se han anunciado desde entonces han iniciado nueva perturbacion en las operaciones; la demanda es poco menos que nula en la actualidad y los pre-

cios están de nuevo al tipo mas bajo de la semana pasada; últimamente se han cedido partidas de América en fuerte baja, ó sea á cerca de 1/2 din. ménos de la cuota del viernes último.

En las actuales circunstancias nos parece tarea inútil la de inquirir hasta donde pueden descender los precios, porque esto depende de acontecimientos que no se pueden prever y en último resultado, creemos que ántes de volver á un tipo normal, sufrirá el artículo rápidas fluctuaciones ya en uno ya en otro sentido.—La situacion de los paises de consumo por un lado y las noticias de los Estados-Unidos por otro, deberán determinar, al regularizarse el movimiento, el valor real de este lanage.

Hoy se han hecho 2,000 balas, 500 de ellas para la esportacion, cerrando moroso el mercado. Sin embargo, hay síntomas de mejora en la situacion monetaria; los últimos vapores que han llegado han traído algunas cantidades que contribuirán á mejorar, sin duda, el Banco de Inglaterra. Se ha sabido hoy que este establecimiento ha facilitado grandes recursos á una casa americana, que no ha sido ajena á la depreciacion que se ha observado en estos dias, y cuya quiebra, si se hubiese efectuado, no hubiera dejado de producir consecuencias funestas.

En clases del Brasil se han hecho pocas ventas, todas ellas en baja de 1/4 á 1/2 id. por libra. Las de Egipto han tenido una depreciacion análoga. En la Surate han sido mas activas las transacciones, pero los precios han declinado asimismo de 1/4 á 3/8 d. por libra.

El gobierno frances ha publicado un decreto permitiendo la estraccion de cereales. Esta medida ha producido entre otras consideraciones que no son de este lugar, la seguridad, por decirlo así, oficial, de que no solo se basta la Francia para su consumo, sino que puede proveer en parte á los demas paises.

Consecuencia de esto es la baja inaugurada en los principales mercados de Castilla la Vieja, como son: Valladolid, Rioseco, Tordesillas, Bolaños y Medina del Campo, en cuyo mercado se ha verificado una gran baja. En el de la capital esta ha consistido en 6 á 7 rs. fanega, la cual se ha vendido á 40 rs. clase superior.

Igual efecto se ha tocado en algunos puntos de Galicia, y señaladamente en Lugo, donde los granos han entrado en su período de descenso.

Fuerte sacudida ha experimentado el mercado harinero de Santander al saberse la medida tomada por el gobierno frances.

De Aragon podemos anunciar que en el mercado de Calatayud el trigo lo mismo que la cebada, han abaratado bastante.

Cartas del partido de Brieva y de Cervera del rio Alhama, provincia de Logroño, manifiestan haber descendido los granos hasta 2 1/2 rs. fanega en el primer punto, y 42 en el segundo y otros comarcas.

Respecto á Andalucía en Sevilla ha declinado tambien 1/4 rs. el precio del trigo, cuyo movimiento se hace sentir favorablemente en los artículos de primera necesidad.

En el reino de Córdoba, de 450 rs. á que en la primavera se pagaba la fanega de trigo pasa hoy de 60 á 65 rs.

Habana 30 de octubre.

El mercado de azúcares está muy encalmado con cuya circunstancia quedamos con existencias de bastante importancia.

Los cursos de los cambios son sumamente irregulares y al tipo á que se pasan depende de las comodidades de los compradores ó de los vendedores, habiéndose hecho últimamente sobre Londres á 9 por 100 prima.

El estado sanitario es satisfactorio.

Nueva-York 7 de noviembre.

Las transacciones en los algodones siguen limitadas y los precios poco menos que nominales. Se han colocado algunas pequeñas partidas; Upland de 42 1/4 á 42 1/2 cent. la clase middling.

Nueva Orleans 4 de noviembre.

El algodón middling vale 9 7/8 á 10 1/4

cents.—Idem del 5: La demanda de algodones es mas activa hoy, pues se han realizado 9,000 balas en alza de 1/8 cents.—Harina firme á d. 5-37 1/2 el barril.—Cambios, en mejor aspecto, sobre Londres 95 por 100.

Charleston 2 de noviembre.

Los algodones están en alza, habiéndose vendido hoy mil balas á precios extremos.—Idem del 4: Ventas en este dia 600 balas, en ligera alza los precios de todas las localidades.—Idem del 5: Ventas del dia, 600 balas, id. de la semana 3 mil 900 balas, en alza de 3/4 cents. respecto de nuestra anterior cotizacion: good-middling 42 1/2 centimos.—Idem del 6: Ventas de hoy, 4,000 balas, á precios favorables á los vendedores.

Mobila 4 de noviembre.

Ventas de algodón en los tres últimos dias, 3,000 balas en alza de 1/8 cent., con la influencia de las noticias de Europa.

Savannah 4 de noviembre.

Ventas en este dia 460 balas, estando animado el mercado y precios en alza de 1/8 cent.; hay en la plaza mas compradores que vendedores. Los avisos de Europa recibidos por el Canadá, han iniciado alza en todos los mercados.—Idem del 5: Ventas hoy 350 balas, á los precios de 42 á 42 1/2 cents. el middling.

Augusta 4 de noviembre.

Ventas de algodón 500 balas en alza de 1/4 cent.—Idem del 5: Ventas de algodón 600 balas de 42 1/4 á 42 1/2 cent.—Idem del 6: El mercado sigue sostenido, con ventas activas.

(D. de B.)—Modesto Costa y Turell.

## Noticias estrangeras.

Havre 17 de noviembre.

Hoy se han recibido en esta las cartas y periódicos que ha traído el steamer inglés Europa, llegado el lunes último con la mala de los Estados-Unidos, y noticias de Nueva-York que alcanzan al 3 de noviembre.

Los negocios de Bolsa habian recobrado cierta actividad, pero no habia movimiento declarado de alza ni baja. Era mas fácil hallar dinero sobre valores de primera clase, y los Bancos no descontaban casi nada.

Ya se sabe que á causa de la crisis financiera, muchos establecimientos industriales se vieron en la necesidad de suspender sus trabajos, y millares de obreros están ahora parados. Para ayudarles con lo que permitian sus medios, los comisarios del Faro central han decidido emplear en trabajos preparatorios tantos jornaleros como sea posible, y el consejo comunal iba á contratar con este objeto un empréstito de 250,000 duros. Por su parte el ministro de Marina ha decidido que á todos los jornaleros empleados en los arsenales del Estado se les ocupe durante la estacion del invierno.

Los periódicos mejicanos llegados á Nueva-York por la mala del Sud, contienen los discursos pronunciados en la apertura de la sesion legislativa por el presidente de la república y el del Congreso. Confort dijo que el estado de la Hacienda pública y la necesidad de reprimir á los enemigos del orden social eran las dos grandes cuestiones del momento, que el gobierno se ocuparía de ellas con preferencia á todo, y sobre ambos puntos se someterian al Congreso proposiciones segun lo

exigieran las circunstancias.

Por lo demas la desorganizacion parecia muy estendida; los periódicos del interior no hablan de otra cosa que de tentativas de pronunciamientos y hordas armadas que recorren el pais cometiendo crímenes de toda especie.

En Tepec han sido fusilados 80 bandidos.

Una correspondencia de Puerto-Cabello, fecha 8 de octubre, recibida por el Herald de Nueva-York, dice que la crisis financiera de los Estados Unidos ha causado una baja general en todos los productos de Venezuela.

La Hacienda de la república estaba asimismo en mal estado, y algunos predician que el gobierno se veria en la necesidad de hacer bancarrota. Sin embargo, el pais estaba tranquilo y era admirable la cosecha de café.

Háblase tambien en las noticias de América de un disentiendo entre las repúblicas de Nicaragua y Costa-Rica. Hé aquí como una correspondencia del Dally-News, explica la causa de esta sensible ruptura. «El rio de San Juan está bloqueado en sus dos estrechaduras por los habitantes de Costa-Rica, esperando volver á verse en posesion de diversos fuertes sobre el rio, que abandonaron á los habitantes de Nicaragua despues de la esterminacion de los filibusteros. Como Walker amenaza con una nueva expedicion de piratas y Nicaragua es muy débil para resistir, á causa sobre todo de sus disensiones intestinas, los habitantes de Costa-Rica desean que sus soldados guarden los fuertes. Los nicaragüenses no quieren entregárselos y de aquí la guerra. Probablemente la ventaja será de Costa-Rica. Sus fuerzas en el lago están á las órdenes del coronel Jorge F. Cauty.»

Estas reseñas abarcan todo lo que las cartas y periódicos contienen de mas interes. Ocupémonos de una cuestion á la cual el ensayo para botar al agua el Leviathan, ha puesto á la órden del dia; me refiero á la comparacion del hierro y la madera empleados para la construccion de buques de vapor.

Al decir de ciertas personas que han visto de cerca el Leviathan, el desajuste del inmenso casco en el astillero hubiera bastado para introducir en la armonia del conjunto de las innumerables piezas que lo componen, un principio de desasociacion capaz de inspirar mas tarde sérios temores por la solidez del navio.

Estos asertos están desmentidos por muchos órganos ingleses y por el propietario del Leviathan, que asegura que ningun desengaño digno de llamar la atencion ha habido en el gigantesco steamer.

Sea lo que quiera de estas encontradas opiniones, un gran número de ingenieros y de experimentados marinos han tomado pretexto de estos rumores para acabar de condenar el hierro y señalar los diversos peligros que ofrece su empleo en la construccion de grandes buques.

Entre estos peligros señalan la tendencia de las piezas unidas á desunirse, cuando una falta de equilibrio perfecto se hace sentir bajo la quilla, el calor, la humedad, el ruido, los abordages y los daños irreparables de la artilleria.

En una carta escrita por un viejo navegante, se combate con poderosas razones



el empleo del hierro en la construcción de los cascos de los buques, que los priva de viveza, seguridad y comodidad.

El autor de estas observaciones, pretende que en un hundimiento los buques de madera resisten mucho mejor, y que por muy grandes que hayan sido sus averías no ha sido tan grande el compromiso.

La elasticidad de la madera y las ligaduras esplican este feliz resultado; pero los partidarios del hierro responden á esto que en los buques construidos con todas las condiciones de seguridad posibles como el *Leviathan*, están compensadas aquellas ventajas; pero desgraciadamente las razones que dan estos son mas especiosas que verdaderas, como lo acredita la amarga experiencia en los naufragios.

Los estragos causados por la artillería en un casco de hierro son irreparables: en uno de madera el agujero que abre la bala puede taparse, pero en el hierro la bala produce el efecto de una piedra arrojada al hielo. Hay mas; una bala tirada á la flotación de un navío de hierro basta para hacer su pérdida inmediatamente.

Todas estas consideraciones ante las cuales no se han parado los ingleses al hacer de hierro el casco de su *Leviathan*, porque ante todo son especuladores y el hierro entre ellos es mucho mas abundante que la madera, no dejan de tener una importancia real, y hasta admitiendo que el *Leviathan* salga incólume de la tentativa frustrada de botarlo puede creerse que vivirá como un ejemplo absoluto de lo que pueden el genio y la voluntad del hombre; pero ahí se detendrá la audacia del espíritu ingles en materia marítima.

(Fénix).—Luis García Luna.

## Noticias extranjeras.

Paris 24 de noviembre.

El ministro de Agricultura, Comercio y Obras públicas ha dirigido á las Juntas de comercio la siguiente carta en que se trata de la preparación del bacalao:

«Paris 9 de noviembre. Muy señores míos: Para completar las comunicaciones que os he dirigido relativamente á nuestro comercio de bacalao con los países extranjeros, me parece conveniente daros á conocer las siguientes noticias ó esplicaciones que acabo de recibir, referentes al método de preparar el bacalao, método adoptado respectivamente por nuestros pescadores y los pescadores ingleses.

El procedimiento empleado por los pescadores de ambos países, se diferencia de un modo esencial; los ingleses pescan aisladamente, haciendo uso de limitados medios, y como se concretan á pequeñas cantidades de pescado, pueden á un tiempo cogerlo y secarlo: el bacalao que pescan de este modo puede ser lavado y secado poco á poco por las mujeres y los niños que se quedan en tierra, y además es poco salado y permanece en la sal escaso tiempo.

Al contrario, los franceses no pueden pescar y secar el bacalao á un tiempo: no dejan á nadie en tierra durante los dos primeros meses de la cosecha; emplean con ahinco todas sus fuerzas en la pesca, y para que se conserve su bacalao hasta la época de secarlo se ven en la precisión de salarlo ántes, lo cual le priva de secarse, y tampoco se cuidan mucho de efectuarlo para que no disminuya el peso.

Este último método es perjudicial á nuestros intereses, y hace que nuestros bacalao remitidos á las colonias, resultan inferiores comparados con los productos ingleses. Los navieros de Saint-Malo que han puesto en práctica el procedimiento ingles, han obtenido buenos resultados.

Comunicad, señores estas noticias á los navieros de vuestro distrito, y tened á bien darne cuenta de las observaciones que puedan sugerirles.»

Lord Palmerston ha enviado á los amigos del gobierno la circular siguiente:

«Downing-street 20 de noviembre de 1857.

Muy señor mio: Tengo el honor de participaros que habiendo sido convocado el Parlamento para el jueves 5 de diciembre se le someterán inmediatamente negocios de alta importancia. Espero que os dignareis venir en aquel día á ocupar vuestro asiento en la Cámara de los comunes.

Tengo el honor, etc.

Firmado: PALMERSTON.»

Leemos en la Patria:

«A la salida del *Indo*, cuya llegada á Inglaterra con la parte pesada de la mala hemos anunciado, reinaba grande agitación en Calcuta, á consecuencia de la llegada de emisarios del general Havelock, quien pedía inme-

diatos refuerzos en Lucknow.

Decíase que Naca-Sahib, cuya herida se ve confirmada por un parte de Madrás recibido en Bombay, había sitiado con fuerzas considerables á la guarnición, á la que había cortado toda retirada. Conforme dijimos ya, enviábase diariamente 100 hombres desde Calcuta en la dirección de Lucknow, puesto que la falta de medios de transporte y abastecimiento no permitía obrar en mayor escala.

El *Standard*, de cuyo periódico tomamos estas noticias, añade que Calcuta estaba tan llena de refugiados y otras personas venidas de los distritos amenazados, que los viajeros que llegaban de Inglaterra se veían obligados á alojarse á bordo de los buques en el puerto.

Segun el mismo periódico, empezaba á apoderarse el pánico de la población europea de Bombay. Considerábase esta ciudad como un lugar poco seguro, aunque estos temores se habrán disipado despues de la caída de Delhi.

Idem 25.

Una correspondencia publicada por el *Fremdenblatt* de Viena revela un hecho que puede ser manantial de serias dificultades entre Turquía y Persia, hecho que parece ha motivado el envío de Omer-Bajá á Bagdad.

He aquí lo que dice el *Fremdenblatt*:

El envío de Omer-Bajá á Bagdad es en parte diplomático y en parte militar. El principal objeto de Omer-Bajá es el arreglo de las disputas sobre la frontera que median entre la Puerta y la Persia, disputas que segun sean las circunstancias pueden producir una guerra. La Puerta pretende que el Eufrates y el Tigris le pertenecen y que la Persia no tiene el derecho de levantar fortificaciones en la ribera izquierda de Sebat-el-Arab (es el nombre de los dos rios despues de su reunion).

La Persia, que es de contrario parecer, ha tratado por medio del envío de Ferruk-Khan á Francia de obtener la intercesion de esta potencia. Pero esta tentativa ha sido hasta aquí infructuosa, lo mismo que la última proposición de Inglaterra, consistente en fijar el Schat-el-Arab como frontera, y estipulando el compromiso de no establecer fortificación alguna á lo largo de su curso. Entre tanto, la Persia ha concentrado en su frontera occidental un ejército de 50,000 hombres. El encargo militar de Omer-Bajá es pues de tomar las medidas conducentes para prevenir cualquiera eventualidad.

Escriben de Roma lo siguiente:

«El general d'Orgoni se dispone para salir de Roma. Habiéndole recibido con bondad y aun con efusion, el Padre Santo le ha concedido todo cuanto ha solicitado para el bien espiritual en el imperio de los birmanes: se destinará á dicho país un vicario apostólico y los misioneros necesarios para predicar el evangelio á aquel país. Su soberano se ofrece espontáneamente á contribuir á la construcción y sosten de los establecimientos de caridad y enseñanza que se funden por los cristianos.

Háblase de la próxima promoción de un cardenal para ocupar la plaza que ha dejado vacante el Sacro Colegio, la muerte del cardenal de Médicis.»

Idem 26.

En el *Foreign Office* se ha recibido el siguiente parte telegráfico el día 25 á las diez y quince minutos de la mañana:

«Alejandria 18 de noviembre.—Correspondencia recibida ayer de Calcuta por el *Bentick*: Habian llegado á Calcuta los siguientes buques con las tropas que transportaban.

Vapores *Tebas*, *Golden-Fleece* y *Caledoniano*. Buques que han pasado á Sand-Hends: *Areta*, *Bucefalo*. El día 4 de noviembre habia en Madrás los vapores *United-Kingdom* y *Cartago* y el navío *Aluwich-Castle*.

Habia llegado el día 25 á Gales el vapor *Australiano*; el 25 los vapores *Robert-Lowe* y *Candia*; el 29 los navios *Whirlwind* y *Suzeta*; el día 30 el vapor *John-Bell* y el navío *William-Hammond*. El buque de S. M. *Simoon* y el vapor *Mauricio* estaban dispuestos para tomar á bordo las tropas procedentes de los buques que están haciendo la travesía; y acaba de agregarse el navío de S. M. *Adventura*. En Hyderabad hay mucha agitación, menudean las amenazas y los desórdenes; la causa de esto es la posición crítica de los insurgentes de Bundilah.

El vapor *Caledoniano* habia recibido orden de partir de Calcuta para Masulipatam á efecto de transportar tropas.

Havelock ha hecho alto cerca de Lucknow con 1,500 hombres; hay otros 1,000 en Alambar á tres millas de distancia, donde se encuentran tambien los enfermos y heridos; las comunicaciones entre estos dos cuerpos son muy dificultosas. El enemigo debe contar con grandes fuerzas y mucha artillería. Un convoy de provisiones procedente de Cawnpore ha llegado á Lucknow despues de haber entrado víveres en la plaza; escoltaban este convoy 250 hombres, y no fueron incomodados en ningun punto, porque los cipayos están muy ocupados en atrincherarse.

De Calcuta se han enviado refuerzos sin demora, el día 16 de octubre debieron partir de Cawnpore para trasladarse á Lucknow algunas partidas que formaban un total de 1,200 europeos; la guarnición de Lucknow podria abrirse paso, pero el general no quiere esponer las mujeres y los niños á los peligros subsiguientes.

Dícese que Nena-Sahib está cerca de Bithoor. En Calcuta no se sabia nada positivo con respecto á la no-

ticia de que el batallon de Bellooch le habia hecho prisionero. Man-Singh que hasta ahora habia sido amigo nuestro, ha hecho armas contra nosotros desde la toma de Delhi. Una seccion del 32 de infantería indigena se ha sublevado en Deesa, asusinando á dos de sus oficiales.

Se dice que el maharajah de Oralus ha sido asesinado por sus súbditos. La columna del coronel Grea-theed, que se compone del 8º de infantería y del 9º de lanceros de S. M., de dos cuerpos de artillería montada, de una parte de la 4ª batería de campaña, de 5 morteros de á doce pulgadas, de dos compañías de zapadores del Punjab, del 2º y 4º de infantería del Punjab, de algunas partidas de la caballería del Punjab y de 200 soldados de caballería de Hodson, unos 5000 hombres. en todo, yendo en persecucion de los fugitivos de Delhi, encontró al enemigo en Bolunshohurs, y despues de un combate de dos horas le puso en derrota, causándole una pérdida considerable en hombres, y tomándole dos cañones y las municiones. Nuestra pérdida fué de 50 hombres entre muertos y heridos. En seguida se tomó é hizo volar la ciudad de Malaghar.

El enemigo fué tambien batido el 5 en Allyghur, en cuya acción perdió 400 hombres y dos cañones. La columna llegó á Agra el 14. El enemigo atacó por sorpresa nuestros acantonamientos; pero fué rechazado, completamente dispersado y perseguido hasta Kharree, perdiendo en el combate 1000 hombres y todos sus cañones. Tambien cayó en nuestro poder el equipaje de guerra y 5 lacs de dinero. Por nuestra parte la pérdida fué muy corta.

Algunos fugitivos de Delhi fueron atacados en los alrededores de Bithoor por el coronel Nelson, al frente de una pequeña columna venida de Cawnpore el 18, y que se le habia hecho salir de la plaza que estaba en perfecto estado de resistencia. Hay gran necesidad en todas partes de caballería y de animales de carga; se habian enviado dos grandes buques remolcados por steamers á Bangoor en busca de elefantes. Una columna, mandada por el brigadier Showers, fuerte de 1,200 hombres y 4 cañones, se habia dirigido, por el Ballughur en persecucion de los rebeldes.

La toma de Delhi ha producido una viva impresion en el Meerut y distritos vecinos. Todo el mundo ha pagado con extraordinaria rapidez las contribuciones, haciendo mucho alarde de fidelidad. El general en jefe habia mandado organizar inmediatamente en Konagun que un campamento fijo de 2,000 hombres. Se espera de un momento á otro al steamer peninsular y oriental para transportar las tropas á Calcuta el 22 del corriente.

El *Bentick* encontró el *Pottinger* y el *Indostan* el 12, y el *Emen* el 14 del corriente. Todo marcha perfectamente. Este mensaje lo envia desde Malta el almirante Lyons, á las 11 y 15 m. de la mañana del 24 de noviembre de 1857, despues de haberle recibido de Alejandria por el steamer ingles *Deutschman*.

Lyons, almirante y comandante en jefe; el cónsul GRAIG.

Cagliari 24 de noviembre, á las nueve de la noche. (D. de Barcelona).—Francisco Lopez.

## Palma 3 de diciembre.

Segun noticias que se nos han trasmitido parece que en los distritos de Inca, Selva, Llubi, Santa Margarita y otros, ha habido algunos casos de hidrofobia, en términos de haber sido mordidas varias caballerías y ganados, y hasta personas segun se dice. Seria de desear que, caso de ser ciertas estas noticias, se dictasen las providencias mas enérgicas, á fin de conjurar la propagacion de tan funesto daño. Así lo esperamos de parte de la autoridad superior civil, de quien ya en ocasiones análogas hemos recibido los mas evidentes testimonios del celo que la anima, sea para la conservación de la pública salud, sea para asegurar la tranquilidad y bienestar de sus administrados.

Con el mayor gusto insertamos el siguiente artículo que ha tenido la amabilidad de remitirnos para su insercion un amigo nuestro, tanto mas cuanto que el asunto de que trata es de mucho interes para los que se dedican al importante ramo de la

AGRICULTURA.

*Necesidad de cultivar en Mallorca otros árboles además de higueras, almendros y olivos.*

Mi afición á la agricultura como que en ella cifro mi subsistencia, y el íntimo convencimiento de que en Mallorca ha de ser el arbolado uno de los mas poderosos elementos de prosperidad agrícola, digno por lo mismo de mejoras y fomento, son los móviles que me han hecho tomar la pluma; porque en un país falto de granjas modelo, y de asociaciones agrícolas capaces de dar el impulso con las fuerzas que tienen á su disposición los grandes propietarios, que por desgracia no

emplean, la esposicion de las ideas es el único medio de mover á los cultivadores para que hagan ensayos favorables al desarrollo de la primera fuente de riqueza, ó con mayores conocimientos que los míos, por cierto bien escasos, presten el servicio de apurar las cuestiones, solventar las dudas, y esclarecer la verdad. Esto es lo que únicamente me propongo al esplanar mi sencilla idea sin pretension de ningun género. Pese cada uno las razones y estímelas en lo que valgan.

Todos sabemos que si bien en pequeño, y en puntos especiales, mantiene la isla muchas variedades de árboles, los que generalmente se cultivan en grande escala se reducen á tres, que son la higuera, el almendro y el olivo; pero tambien es indudable que poseemos en abundancia terrenos endebles que no se prestan á la vegetacion de ninguna de las tres especies citadas, porque ninguna de las tres es tan vivaz que pueda medrar en toda clase de terrenos. La higuera no, por varias causas, como el cansancio de la tierra, la excesiva humedad y otras desconocidas. El almendro no consiente localidades muy espuestas á heladas, ni humedad en demasia. El olivo finalmente, por su lenta vegetacion é incierto producto, contrasta demasiado con la actividad y rapidez de este siglo; y por mas que el olivo arbequé posea las recomendables cualidades de fecundidad y prontitud, ofrece el inconveniente de deberse de criar bajo; y por consiguiente espuesto á las invasiones del ganado en terrenos no cerrados, ni convenientemente vigilados: además, perjudica esta circunstancia de criarse bajos, al cómodo aprovechamiento de los pastos, tan necesarios y escasos en nuestra isla: sin embargo, estoy muy lejos de despreciar el cultivo de este precioso árbol, y aun me atrevo á recomendarlo segun sean los casos. ¿De qué plantamos pues, un campo poco productivo en cereales y que no se puede ó no se quiere reducir á viñedo? Tal es el problema que me propongo resolver en beneficio de muchas tierras cuyos propietarios no las mejoran con un buen arbolado suplente de los bosques mermados ya mas de cada día, y en consecuencia lo está tambien el combustible; no las mejoran por ignorar el cómo, aunque les sobren capitales. Ciertamente la omision es á veces hija de la inercia y de las preocupaciones siempre hostiles á los adelantos, pero tampoco tiene duda que ceden á la fuerza de razones y buenos ejemplos.

Sentados estos antecedentes indubitables, para llenar el insinuado vacío se me ocurre proponer la plantacion de un árbol que á la riqueza de sus productos, reune la ventaja de sernos muy conocido. Ese árbol es la morera, empíricamente condenada por muchos; pero la morera cuidada de un modo muy diferente del actual, escogida entre las buenas especies que se compararian con la nuestra, que no me atrevo á condenar, haciendo ensayos sobre la moreta que parece muy apropiado para nuestro objeto, ó sobre la de Italia ú otras; la morera criándola de alto tronco para que pueda ararse el terreno, formándole la copa con inteligencia, aprovechando en esta operacion y en la poda los juiciosos é ilustrados consejos y preceptos de la *Maison rustique* y alguna obra dedicada esclusivamente al cultivo de la morera, en reemplazo del desastroso método mallorquin contrario á los buenos é indubitables principios de agricultura.

Partiendo del principio de aplicar la plantacion de la morera á terrenos que cultivados segun el método ordinario rinden escaso producto, una de sus muchas ventajas seria la de proporcionarnos el mismo actual rendimiento de granos en mucha menor estension de tierra de la que necesitamos actualmente para producirlo. No perdiendo de vista la falta que tenemos de estiércol, y la verdad de que cuanto ménos terreno se cultiva, mejor puede abonarse con aquel, es probable que aplicando á la tierra de pan llevar el estiércol que ahora damos á la que plantásemos de moreras, quedando aquella mejor abonada daría los frutos que recogemos ahora de la totalidad. Tal vez podria asegurarse por ejemplo, que si dejamos de sembrar de trigo la cuarta parte de una propiedad, dando á las tres restantes todo el estiércol que repartimos entre las cuatro, recogeremos en las tres partes bien abonadas, la misma cantidad de grano que ahora nos da el total; por consiguiente, suponiendo dicha cuarta parte plantada de moreras, todo el producto que nos dé será un verdadero aumento. Repito que esta division en cuartas partes la presenta solo en clase de ejemplo y no como regla, puesto que habrá propietario á quien convenga extender la plantacion de moreras á la mayor parte de su heredad, al paso que otro no hallará tal vez beneficio sino en un escaso número de árboles.

Pero aun hay mas, y la utilidad sube de punto si se observa que los productos de la tierra plantada de moreras no quedan reducidos á los rendimientos que dá el árbol. Ella de por sí tal vez podria explotarse con ventaja sin mas abono que el poco ó mucho estiércol del ganado que se tenga al único objeto de aprovechar los pastos: ella puede sembrarse de forraje y legumbres, mayormente cuidando de variar la simiente que se le dé, confiándole una parte de cebada y avena para segar en verde, cuya cosecha es casi se-



ura, y de muy buen provecho para las caballerías jóvenes y aun para los bueyes: ella puede confeccionarnos mucho estiércol si se tiene cuidado de mantener siempre una buena cama de paja ó rastrojo debajo del ganado: y si á todo lo dicho se prefiriese pedirle heno seco para el ganado de labor, se obtendría la ventaja de poder ahorrar mucho pienso, porque la cantidad alimenticia que contiene un buen heno equivale á dos terceras partes en peso del pienso de cebada ó avena: y de consiguiente, si á la caballería que come diariamente tres almudes de cebada, se la quisiese dar uno no mas, bastaría añadirle heno en peso igual al de tres almudes de cebada; bien que con este método ni se aumentaría el estiércol, ni participarían de él las moreras, que segun nuestro propósito no han de abonarse sino con el estiércol del ganado mantenido al exclusivo objeto de consumir los pastos. La preferencia que debiese darse á cada uno de estos diferentes medios de utilizar la tierra dominada por las moreras, la aprenderíamos con la esperiencia y la observación, y no contentándonos con los pastos que naciesen espontáneamente, nos dedicaríamos á sembrarlos para mayor utilidad como lo sería el poderse mantener mas ganado especialmente vacuno, que bien cebado logra buen precio, con probabilidades aun de mayor en razon de lo mucho que cada dia se va subdividiendo la propiedad, cosa muy contraria á la cria de animales. Por poco partido que sacásemos de los pastos y legumbres, es probable que siempre sobraría para costear tres rejas anuales, esto es, dos en primavera y una en otoño. Demostrado así rápidamente el ningun perjuicio que sufrirían los productos de la tierra de pan llevar, con el plantío de las moreras, abandonemos el suelo, y subamos á considerar el árbol en sí, y en sus rendimientos. Segun mis cálculos 150 moreras plantadas en una cuarterada de terreno quedarían á la distancia de 35 palmas poco mas ó menos una de otra, distancia muy suficiente para esta clase de árboles, que en ciertas comarcas y tierras endebles aun espesan mas. Ahora bien, si estimamos la hoja de cada árbol al ínfimo precio de tres sueldos seis dineros, las 150 moreras darán un producto de cerca 27 libras, producto enteramente líquido, porque como queda dicho la labor se paga del producto de pastos y legumbres, asi como el resultado de la poda paga con usura los gastos de ella. ¿Y cuántas cuarteradas hay en la isla que con el actual cultivo producen mucho menos? En la parte del llano es menester que sea muy buena la cuarterada para obtener una renta de 27 libras, al paso que las mas varían entre los limites de 6 á 12 libras. Si las moreras la hiciesen subir hasta dichas 27 libras, no hay duda de la utilidad. Atiéndase la riqueza que las moreras dan al reino de Valencia, y si se desecha esta comparación porque allí las plantan en buena tierra, contestarémos que aquella buena tierra tambien la siembran de cereales, y á mayor abundamiento podemos citar ejemplos de moreras en tierras de inferior calidad como Cevennes departamento del Gand y otros puntos de Francia. La Italia dice mas con sus moreras que cuanto pueda escribirse en su elogio, pero ni aun tenemos necesidad de salir de nuestra casa para hallar demostraciones. Toda la isla es testigo presencial de la utilidad de las moreras aplicadas á la cria de gusanos de seda, y sin concretarnos al extraordinario valor que su cosecha ha tenido en el presente año por causas accidentales, es muy sabido ya de ántes, que los valencianos compran la semilla de nuestros gusanos, y los valencianos son peritos irrecusables en esta materia. De ahí se puede inferir con seguridad, que la semilla de nuestros gusanos es buena, y que esta industria planteada en grande escala dentro de la isla, y dirigida con inteligencia, sería de no escaso rendimiento, contribuyendo no poco á aumentar el valor de muchas haciendas pobres por lo delgado de sus tierras.

No será extraño que á muchos les produzca cierta prevención contra mi idea, la circunstancia de que actualmente algunos de nuestros cultivadores arrancan las pocas moreras que tienen, dando así á entender que no las consideran provechosas: Pero este hecho nada prueba si se examina debidamente. Por lo comun nuestras moreras están plantadas en buenas tierras de pan llevar orillando los caminos, y así es muy consecuente que no tomándose, como no se toma, la menor precaucion, estropean las mieses los que van á recolectar la hoja y los muchachos que andan á caza de moras. Tales inconvenientes tratan de evitar los que hoy arrancan las moreras; inconvenientes que desaparecen en mi proyecto de plantacion en grande escala. Se me objetará quizás que la morera no probaria en muchas partes, pero como es árbol que prueba en casi todos los terrenos no siendo estremadamente pantanosos ó muy pobres, de fijo se daria bien en los que propongo, por mas que algunos teman lo contrario, á causa de la costumbre de verlas aquí generalmente en tierras buenas.

Tampoco debe arredrarnos la posibilidad de que las moreras darán mas resultados en otros países, pues lo mismo sucede en todas las demas plantaciones. Ciertamente los olivares del llano de nuestra isla producen menos que los de la montaña, pero la misma tierra que ocupan pro-

duciría menos sin árboles. Las viñas producen con mucha desigualdad, y sin embargo á nadie se le ha ocurrido decir que en ciertas partes no convienen las viñas por la sola razon de que en otros pueblos producen mas. Estas son cuestiones de mera localidad. Lo que importa es aumentar el valor de las tierras que lo tienen escaso, y contentarnos consiguiendo sacar el mejor partido posible del terreno que tenemos, sin que llevemos la ambicion hasta el punto de pretender sobrepujar á los demas; y toda vez que la naturaleza nos lo ofrece, aprovechemos el cultivo de la morera, y la cria de los gusanos de seda.

Habrà quien resista figurándose difícil dedicarse en grande á la cria de los gusanos por falta de brazos, mas no habrà tenido presente que el trabajo de esa cria es cosa de muy pocos dias; y para ello proporcionaría algun desahogo la disminucion de brazos necesarios á los cereales por el método indicado; á mas de que, cuando se trata de una cosa lucrativa y por mayor, el espíritu de especulacion allana muchas dificultades. Continuamente se hacen nuevos desmontes, se plantan viñas, se hacen otras mejoras que ocupan gente, y no obstante el cultivo no queda abandonado. La poblacion aumenta, y á su lado los recursos para llevar á cabo empresas que se creían imposibles. ¿Quién podrá asegurar la necesidad de que cada cosechero crie los gusanos? Mil probabilidades hay de que una vez extendido el cultivo de la morera, el cuidado de consumir su hoja correria á cargo y cuenta de algun especulador, y tal vez forastero, que compraria la hoja. ¿No se compra ahora la hoja de la morera que es insignificante? ¿No se arrienda el fruto de los grandes y pequeños higuerales para que lo consuman otros que su colono?

Los estrechos limites de un artículo periódico no me permiten mayor expansion á las demostraciones que he tocado someramente, y en obsequio á la brevedad, solo añadiré que los adelantados son una necesidad de nuestra agricultura, y una imperiosa exigencia del espíritu del siglo, bien inocente en esta parte. ¡Ojalá pudiéramos decir lo mismo de otras exigencias! Adelantemos pues mejorando lo que tenemos, y procurándonos lo que falta, ahí está la utilidad. Buena parte de la prosperidad de Sóller es debida al precioso naranjo, que no es hijo de nuestro clima, y algun día fué importado: entonces fué tambien una novedad en la isla. ¿Cuánto es lo que dehemos al exótico almendro cuyo cultivo al principio seria muy limitado?

Si este escrito no fuese una mera escitacion, si pudiese tomar las proporciones de un tratado doctrinal, seria fácil estenderme sobre lo mucho bueno que nos falta imitar, y sin salir de la provincia traeria á colación la pingüe ganancia que los menorquines reportan de sus endebles tierras, gracias á los ejemplos que les han proporcionado las dominaciones estrangeras: propondría la imitacion de su procedimiento relativo á sus pastos, que combinado con el plantío de la morera puede ser que prometiese buen resultado: recomendaria los setos vivos para suplir la falta de piedra, toda vez que tenemos al granado que prueba aun en terrenos secos, el espiño albar en tierras húmedas, y la pita cuya hebra es aplicable á otros usos: pondria á eleccion del propietario, segun las circunstancias, los varios métodos empleados con utilidad en el cultivo de la morera, ya criándola enana y á cortas distancias, ya aprovechando su cosecha sin perjuicio de las mieses: me estenderia en citar los autores que tratan la manera de formar los planteles, la transplantation, la poda y otros procedimientos provechosos; pero lo dicho ya sobradamente largo para artículo de periódico, lo considero suficiente á despertar el interes de los propietarios ¡Ojalá que la escitacion no sea enteramente perdida!

J. CORRÓ Y COLL.

## Boletín religioso.

Santo de mañana.

† SANTA BÁRBARA VIRGEN Y MÁRTIR.

Nació en Nicomedia, y fué educada en los errores de la gentilidad. Se convirtió á la fe; y habiéndose bautizado, su padre Dióscoro que era sacerdote de los ídolos, se enfureció contra ella, mandó encerrarla en una torre y finalmente con la espada la quitó la vida por su propia mano, en este dia del año 438; castigando el cielo esta barbaridad lanzando un rayo que consumió al inhumano padre.

CULTOS.

Mañana viernes

En la parroquia de Santa Cruz el Real cuerpo de Artillería celebra la fiesta de su patrona Santa Bárbara con misa solemne que cantará la música.

En San Nicolas tendrá lugar la propia festividad con misa mayor solemne y sermón que pronunciará el Pro. D. Cayetano Ignacio Seguí.

Debiéndose proceder á la bendicion de las imágenes de la INMACULADA CONCEPCION DE MARÍA SANTÍSIMA y de varios Santos, que para tributarles el culto correspondiente se han colocado en el altar recientemente contruido en la iglesia de Santa Catalina de Sena, y principiar en seguida la oracion de cuarentahoras dedicadas á la misma PURÍSIMA SEÑORA, se verificarán estos piadosos actos en la forma siguiente:

A las tres de la tarde del domingo 6 de diciembre empezará la mencionada bendicion, cuya ceremonia practicará en nombre de nuestro Ilustrisimo y Reverendísimo Sr. Obispo el M. I. señor D. Ramón Despuig Pro. y arcipreste de esta santa Iglesia, y terminada con el *Te-Deum*, se espondrá en seguida su Divina Majestad. A las cinco y cuarto se hará un rato de oracion mental, cantándose luego la Coronita de las doce estrellas y la Letanía lauretana, y se reservará.

Dia 7 la esposicion á la seis y tres cuartos, y en el discurso de la mañana se celebrará sucesivamente el santo sacrificio de la Misa, rezándose á las diez y media la primera parte del Rosario de la Virgen. A las cinco y cuarto de la tarde como el dia antecedente.

Dia 8 esposicion á la misma hora, á las diez y media se cantará con música la Misa mayor, y concluida esta, se rezará la segunda parte del Rosario. Por la tarde como el dia anterior.

Dia 9 como el dia 7, concluyendo con el *Te-Deum* y solemne reserva.

*El Ilmo. y Rmo. Sr. Obispo de esta diócesis se ha dignado conceder cuarenta dias de indulgencia á todos los fieles que comulgaren en la mencionada iglesia, ó asistieren á cualesquiera de los espresados actos, durante los dias de las indicadas cuarenta horas.*

Mahon 26 de noviembre.

Ayer mañana en la Iglesia Parroquial de Sta. María se celebraron las horas fúnebres por el eterno descanso del alma de Doña Concha Roselló de Billon fallecida el dia 22 de los corrieutes; el acto fué solemne. Asistieron á él varios de los Sres. Gefes y Oficiales de los cuerpos que guarnecen esta plaza, y una numerosa concurrencia de lo mas selecto de esta ciudad. Su temprana muerte ha sido sentida en esta poblacion por las bellas cualidades y sentimientos religiosos que poseía la finada. ¡Séale la tierra ligera!!!

(Eco de Menorca) — G. Sintés.

## Anuncios oficiales.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el comandante graduado capitán del regimiento infantería de Luchana D. Francisco Catalá.

Parada, hospital y provisiones, rondas y contra-rondas, Luchana.

El teniente coronel sargento mayor—Benito de Amores.

GOBIERNO DE LA PROVINCIA

DE LAS ISLAS BALEARES.

Seccion de Hacienda.

Por orden de la Direccion general de loterías, debe procederse á la venta de doce cucharitas de plata y un relicario de oro pertenecientes á los billetes premiados números 44,445 y 4,394 de la rifa celebrada en 20 de octubre de 1856 á favor de la casa de Espósitos, cuyos billetes han caducado á favor de la Hacienda pública por no haberse presentado los tenedores dentro del plazo de un año señalado á recoger sus respectivos premios. En su consecuencia he dispuesto que la venta se verifique en pública licitacion verbal el dia 10 de este mes á las doce de la mañana en una de las habitaciones que ocupa este Gobierno. Ademas de los gastos de corretage y de los derechos que correspondan al escribano que ha de dar fe de la subasta; la persona á cuyo favor se adjudique cualquiera de los efectos indicados, deberá entregar en el acto al Administrador de loterías el precio que hubiere ofrecido, en el concepto de que no verificándolo así, quedará nula la adjudicacion, siendo empero de cargo del rematante el pago de los gastos de la subasta, que se repetirá sin interrupcion. Palma 4º de diciembre de 1857.—Leandro Villar.

SECRETARÍA DE CÁMARA EPISCOPAL.

De orden de S. Sria. Ilma. el Obispo mi señor se anuncia á los fieles de la diócesis que el martes dia 8 de los corrieutes, festividad del misterio de la Inmaculada Concepcion de María santísima, se celebrará comunión general en la santa Iglesia á las ocho de la mañana y simultáneamente en los altares mayor, de la Concepcion y de S. Pedro.

Todos los que asistieren á ella y ademas los que en cualquiera hora de dicho dia recibieren el Smo. Sacramento en la misma Catedral, rogando por la paz y concordia entre los principes cristianos, estirpacion de las heregias y exaltacion de la santa fe católica, podrán ganar indulgencia plenaria, aplicable á las almas del purgatorio que concede S. Sria. Ilma. en virtud de autoridad apostólica del santísimo Padre Pio IX, á él delegada.

Palma 3 de diciembre de 1857.—Teodoro Alcover presbítero, vice-secretario.

## Boletín comercial y marítimo.

CAPITANIA DE ESTE PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 28.

De Valencia en 2 dias laud Joanito, de 28 toneladas, pat. Juan Triay, con 6 mar. y arroz.

De Barcelona en un dia vapor Mallorquin, de 155 ton., cap. D. José Estade, con 18 mar., 55 pas., balija y efectos.

Dia 29.

De Barcelona en 2 dias laud Trinidad, de 66 toneladas, pat. Bartolomé Pajol, con 5 mar., un pasajero, tablonos y efectos.

De Malta en 9 dias bergantín goleta San José, de 161 ton., cap. D. Bartolomé Bosch, con 6 marineros y trigo.

De Marsella en nueve dias polacra goleta Fortuna, de 78 ton., pat. Mr. Rubando, con 5 mar. é id.

Dia 30.

De Alicante en 3 dias laud Soledad, de 26 ton., pat. Mateo Esteva, con 5 mar., 1 pas., espartería y esf.

De Callera en 2 dias laud San Ramon, de 60 ton., pat. Pedro José Palmer, con 6 mar., 1 pas., arroz y esf.

De Elsenaur en 50 dias bergantín Normanda, de 281 ton., cap. J. Bonneise, con 12 mar. y tablonos.

Dia 1.º

De Bilbao en 27 dias polacra goleta Clavellina, de 85 ton., cap. D. José Perez, con 7 mar. é hierro.

De Cartagena en 4 dias vapor San Antonio, de 33 ton., pat. Miguel Roca, con 6 mar., batatas, habichuelas y esf.

De Barcelona en un dia vapor Rey D. Jaime I, de 229 ton., cap. D. Gabriel Medinas, con 29 mar., 51 pas., balija y esf.

De Málaga en 5 dias laud Antonieta, de 29 ton., pat. Antonio Felany, con 5 mar., un pasajero y batatas.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Dia 24.

Para Barcelona vapor Mallorquin, de 155 toneladas, cap. don José Estade, con 18 mar., 70 pasajeros, balija y efectos.

Para Marsella javeque Cármen, de 51 toneladas, patron Juan Bautista Arbona, con 5 mar., vino y efectos.

Dia 27.

Para Liorna javeque Frasquita, de 105 ton., pat. Antonio Vaquer, con 8 mar., 1 pas., azúcar y efectos.

Dia 28.

Para Barcelona vapor Rey D. Jaime I, de 229 ton., cap. don Gabriel Medinas, con 29 mar., 54 pas., balija y efectos.

Para id. land San José, de 74 ton., pat. Rafael Llopard con 8 mar., leña é id.

Para Mahon id. Cármen, de 29 ton., pat. Miguel Caubet, con 5 mar., 10 pasag., azúcar é id.

Para Iviza javeque Virgen de Jesus, de 25 ton., pat. Salvador Tur, con 5 mar., 8 pasag., varios géneros.

Dia 30.

Para Liorna tartana Virgen de Montenegro, de 75 ton., pat. Juan Saunino, con 5 mar. y lastre.

EL NUEVO VAPOR-CORREO

REY D. JAIME I,

de fuerza de 200 caballos,

su capitán el alférez de navío graduado

D. GABRIEL MEDINAS,

Saldrá para Barcelona el SÁBADO 5 del corriente á las DOS de la tarde.

Admite carga y pasajeros.

Se despacha en la plaza de las Copiñas, número 44, desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde.



# SECCION DE ANUNCIOS.

## LIQUIDACION POR CUENTA DE UNA FÁBRICA.

SEIS DIAS DE VENTA.

50 POR 100 DE REBAJA.

En la plaza de San Nicolauet, número 29, piso 2º de la casa donde vive el peluquero Millan, se halla de venta un hermoso y variado surtido de chalecos de felpa de SEDA y novedades mas recientes. Los precios fijos é invariables son 24, 29, 30 y 32 reales. TODOS LOS CHALECOS SON DE FELPA DE SEDA. Horas de despacho, de nueve à doce por la mañana, y de una à cinco por la tarde.—ADVERTENCIA.—Las personas que compraren por valor de cien reales se les hará un regalo.

## PRODUCTOS FARMACÉUTICOS.

Oficina de farmacia de D. Pedro Antonio Obrador, calle d'els Fideus, número 18, Palma.

La buena acogida que han merecido en todas partes algunos medicamentos, así nacionales como extranjeros, nos hace esperar que obtendrán igual éxito entre los facultativos de nuestra provincia. Animados pues del deseo de ser útiles á la ciencia y á la humanidad anunciamos la venta de los siguientes, espresando su procedencia.

*Esencia de zarzaparrilla de Obrador, preparada por licsivacion.*

Por este método se obtienen todos los principios activos tanto de la zarzaparrilla como de los demas vegetales que entran en la composicion de este precioso depurativo de la sangre.—Precio de la botella; 4 reales vellon.

*Citrato de magnesia líquido.*

Purgante suave y agradable, muy recomendado para las personas delicadas.—Precio, una toma 5 reales.

*Cigarrillos yodados de Chartroule, yodometro del mismo autor.*

Estos remedios se han empleado con buen éxito en Paris para la curacion de la tisis pulmonar.—Precio; frasco de cigarrillos 48 reales. Yodometro; 420 reales.

*Acete de hígado de bacalao blanco.*

Remedio muy conocido y recientemente empleado para combatir la tisis tuberculosa. Precio; una onza 5 reales.

*Magnesia de Henri.*

Este producto sobrepaja en actividad á todos los empleados hasta el dia para combatir las ácidos del estómago, afecciones biliosas, flatos, vahidos, obstrucciones de la uretra, mal de piedra, etc.—Precio del frasco 20 reales.

*Melcolado sedante, jàrabe para la baba de Montesinos.*

Este remedio facilita la denticion, y libra á los niños de los dolores é incomodidades que acompañan á este período de la infancia. Su uso es puramente exterior.—Precio 40 reales bote.

*Pastas pectorales.*

La tan celebrada pasta de carragaheen de D. Magin Ribalta, llamada perla de los pectorales.—Precio; 6 reales caja.

Idem de Jaramago del doctor Padró.—Precio 7 rs. caja.

Idem de caracoles; onza 2 rs.—Idem de azufaisas, id.—Idem de liquen, id.

*Enfermedades secretas.*

Cápsulas gelatinosas de copaiba líquido. Siendo el bálsamo de copaiba el verdadero específico para curar las blenorragias, lencorreas etc., debemos advertir, que en todos los remedios que anunciamos para la curacion de estas enfermedades, entra dicha sustancia, ya sola, ya unida á algunos vegetales que ayudan su accion.—Precio; caja 42 rs.

Cápsulas de bálsamo de copaiba sólido, inodoro é insípido, conocidas con el nombre de cápsulas arábicas. Se emplean como las anteriores para la curacion de las blenorragias y lencórrreas ó flujos blancos.—Precio; frasco, 46 rs.

Confites ó dulces anti-venéreos de Montesinos. Los buenos resultados obtenidos con el uso de este medicamento nos obligan á recomendarlo á los señores facultativos.—Precio; bote, 14 rs.

*Cápsulas peruvianas de Borrell.*

Su composicion y efectos son muy parecidos á los anteriores.—Precio; bote, 18 rs.

*Remedio Universal.*

Píldoras de Morison, recibidas directamente del autor y acompañadas de una instruccion para su uso.—Precio; caja grande 45 rs.—id. mediana, 8 rs.

Bragueros de todas clases, sondas de goma elástica, pezoneras de goma y de tetina de vaca; biberones para la lactancia, orinales de goma, suspensorios y muchos otros artículos empleados en la medicina.

Brazaletes de diferentes clases; de 4 à 40 rs. uno.

*Artículos para la curacion de los fontículos.*

Guisantes de lirio de Florencia de diez tamaños. Papel epispástico (para mantenerlos siempre en supuracion) de los números 1, 2 y 3.

Hay ademas un depósito de los principales medicamentos del laboratorio de don Vicente Greus de Valencia, como son:

Agua preciosa para la curacion de las tercianas y cuartanas, píldoras preciosas, parche corroborante alcanforado, cápsulas gelatinosas de sulfato de quinina, grageas de id., todo para el mismo objeto, y otros para diferentes enfermedades.

Para su uso véase la instruccion que acompaña á cada uno de estos medicamentos.

## Mr. DOUX,

Ofrece al público el mas grande surtido de estampas que se haya visto en esta capital. Las hay de todos tamaños de color y negras é historias de seis estampas modernas. Grabados antiguos y recientes de los mejores artistas conocidos hasta el dia, garantidos de primeras pruebas. Grande coleccion de mapas de cuatro varas de alto por cinco de ancho, pegados sobre tela, á 150 rs. una. Pantallas de todas clases. Estampas de Paris grandes, negras, á 5 rs. una. Todos los efectos espresados se venderán á precios muy baratos.

El despacho calle de San Nicolas junto casa Carlota.

## RETRATISTA.

Acaba de llegar á esta ciudad el Sr. Torres, retratista al daguerreotipo, el que hace retratos con la nunca vista prontitud y parecido, como lo tiene acreditado en las principales capitales que ha recorrido.

Dicho señor vive en la plaza del Banc del Oli, número 26, piso 4º, en donde le encontrarán desde las diez de la mañana hasta las tres de la tarde.

PRECIOS.—Los retratos son desde 46 reales hasta 80.

## INTERESANTE.

En la fábrica de tejidos de la Merced se hallan de venta paños para raglanes, patenes de algodón, vestidos para señoras, lanillas, enaguas y otros diferentes y variados géneros, á precios muy cómodos.

## LIQUIDACION DE UNA FABRICA.

VENTA DE 3,800 PAÑUELOS DE LANA, ESTAMBRE Y ALGODON.

SOLO POR CUATRO DIAS.

Veinte por ciento de rebaja del precio al por mayor.

Los hay grandes de 9¼ pura lana dulce, desde los *Indios afelpados*, que tanta aceptación tienen en todas las principales poblaciones de la península, rebajado hoy su precio á 60 rs., hasta los de manta finos á 18 rs.; de pequeñas dimensiones los hay de diversas clases y precios hasta 5 1/2 reales vellon; los 9¼ *Bravos y Bordados* á 44 y 46 rs.; bufandas desde 4 á 5 rs., advirtiendo que son de pura lana; las clases que contienen mezcla no se oculta el decirlo.

Véndense en la tienda de la fonda de las Tres Palomas.

## HORTICULTURA.

Mr. Guillermo Constantino acaba de recibir del establecimiento de horticultura de los señores Burdin de Chamberí, una coleccion de árboles frutales de todas calidades, principalmente perales, manzanos y almendros de fuerza superior, engertados sobre franco y sobre ciruelos, que son preferibles para los sitios húmedos, y por su vegetacion mas tardía.

Estos artículos como tambien rosales y otros arbustos de flores se despachan en el huerto situado junto la puerta Pintada, debajo la muralla.

## EL SEÑOR MARIGNAC

tiene el honor de avisar al público, que, como lo tiene de costumbre, vendrá cada año á esta ciudad con el hermoso, variado y acostumbrado surtido de estampas que suele traer. Si alguna persona necesitase algun artículo de su ramo, podrá escribir directamente á la tienda que tiene establecida en Barcelona, hace ya 18 años, calle de la Puerta Ferrisa, número 8, teniendo cuidado de dar en la carta conteniendo el pedido la direccion de la persona que lo haya de recibir; quedará ademas en esta capital una persona encargada por el señor Marignac, para remitirlo con la mayor exactitud y brevedad.

## Tienda de vidrios planos,

PLAZA DE CORT, NÚM. 54.

En ella hay un grandioso surtido de vidrios planos de las mejores fábricas del reino, como igualmente un grande depósito de lunas azogadas para espejos, de reinos extranjeros. Dichos artículos quedan anunciados desde hoy á fin de que puedan surtirse las personas que necesitan de ellos, con ma. baratura que en ningun despacho de la isla.—Igualmente canales y cañerías de hoja de lata y de zincos.

VENTAS.—En la tienda númº 34 de la plaza frente Santa Eulalia, esquina de la calle de Mory, se ha recibido una partida de jamones estremeños que se venden á 44 rs. la libra carnicera, como tambien manteca fresca de la mas superior y legítima de Hamburgo, garbanzos saucos muy finos y de muy buena corchura, y botellas de champagne que se espenden á 20 rs. una.

— Junto á la puerta de San Antonio, en la taberna *den Vila*, hay en venta esparto de garbillo, á 44 sueldos 6 dineros el haz ó *feix*.

Amerado 7 sueldos.—Crudo 5 sueldos 6 dineros.

NODRIZAS.—Se desea una para criar en casa de los padres de la criatura: en esta imprenta darán razon.

NODRIZAS.—Una primeriza natural de *Establiments*, de 23 años de edad y la leche de 3 dias, solicita criatura para amantarla en su casa que la tiene en el indicado punto: el maestro herrero *dels Establiments veis*, informará.

AL PÚBLICO.

Para evitar retardo en el cobro de sus respectivos contingentes á los acreedores de cuyo pago estaba encargado anualmente D. Juan Antonio Eymar (q. e. p. d.), lo verificará en este año, y presente mes D. Bernardo Civera que vive en el Borne junto la tienda de Rech, en los dias 13 por mañana y tarde, y el 14 y 15 de dos á cinco por la tarde.

## Espectáculos.

TEATRO

PRINCIPAL.

Funcion para hoy juéves.

Se pondrá en escena por segunda vez la interesante ópera

IL TROVATORE.

Nota. Se están ensayando funciones, en las que tomará parte el segundo galan D. Gerónimo Suñé.

Funcion extraordinaria para mañana viernes 4 del actual.

2ª QUINCENA. 1ª FUNCION.

Primer concierto del célebre violinista Sr. Molist del conservatorio imperial de Paris.—Intermedio de dos piezas dramáticas y de baile nacional.

1º Abrirá la escena con la divertida pieza en un acto nominada

LUIS Y LUISITO,

dirigida por el primer actor del género cómico D. Pelegrin Ros.

2º Tendrá el honor de presentarse en la escena el Sr. Molist.

3º Gran fantasía, con un final dramático sobre motivos de la ópera *Norma*, acompañado por toda la orquesta, arreglada y ejecutada por el indicado profesor.

4º Un escogido baile nacional.

5º Seguirá el concierto:

6º Recuerdos del Norte-América; variaciones sobre el *Yanke doodle* canto burlesco.

7º La linda pieza en un acto, dirigida por el Sr. Ros con el título

LOS DOS SEMINARISTAS.

8º Continuará el concierto:

9º Fantasía sobre motivos mas populares de zarzuelas, dedicada á los Serms. Sres. Duques de Montpensier, compuesta y ejecutada por el señor Molist: en esta fantasía se imitará el *Zinzonte*, pájaro de las Antillas.

10º Terminará la funcion con un

Baile nacional.

A las siete.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP.

EDITOR, DIONISIO VIDAL.

Por el editor Juan Corri